

wirthschaft erst auf einzelnen Gütern und Dörfern, und so dann, wo möglich, in ganzen Gegenden ausführbar zu machen. Man kann wenigstens dieses nicht sagen, daß es bey den gemachten Vorschlägen Brache und Huthung zu mehrerer Erweiterung der Landwirthschaft abzuschaffen, und die Stallfütterung einzuführen, an Unterstützung von Landesherren selbst gemangelt hätte. So wenig sonst etwan auf dergleichen Vorschläge gehört und zur Unterstützung derselben gethan worden war; so viel geschah nunmehr darinnen, da alle einstimmig zu seyn schienen, die Wohlfarth der Länder erfordere in unsern Zeiten, da Industrie sich täglich mehr ausbreite, und es nicht an Menschen fehle, die Gewerbe suchten, eine solche Umänderung. Fast in allen Ländern sind nicht nur solche Befehle ertheilt worden, die dahin abzweckten, es sind auch so gar in vielen den Dörfern und Gemeinen ansehnliche Belohnungen ausgesetzt worden, welche sich am ersten darinnen thätig erweisen würden, die alten Gewohnheiten mit der Brache und Huthung abzuschaffen, und ihre Aecker und Viehzucht durch die vorgeschlagenen neuen Einrichtungen auf die möglichste Art zu verbessern. Manche Landesherren haben auch auf ausdrücklichen Befehl diese Verbesserung mit der Stallfütterung auf ihren eigenen Cammergütern veranstalten lassen; um selbst eine Ermunterung darzu zu geben.